
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府第二輪政
改諮詢今日結束，鄉議局昨日在提交的意見書中建
議，特首參選人須取得不少於120名提委聯合推薦，
並須在每個界別中取得不少於30個提名方可「入
閘」，以體現「均衡參與」的精神。該局代表強調，
方案體現政改「穩中求進」的原則，並有利香港長遠
穩定發展。他們呼籲反對派應以國家核心精神和香港
整體利益為依歸，支持通過政改方案。
鄉議局多名代表昨日與律政司司長袁國強會面，遞

交對特首普選的意見書。他們強調，應在全國人大常
委會「8．31」決定的框架下落實2017年「一人一
票」普選特首，並建議提名委員會由1,200人組成，

及繼續維持由4個界別等比例組成、38個界別分組不
變，而各界別分組人數維持不變。

強調僅提委會可提名
在提委會提名方面，鄉議局強調，提委會是唯一的

提名機構，要體現集體意志，故堅決反對所謂「公民
提名」、「政黨提名」、「三軌提名」、「名單制提
名」。他們建議，特首參選人須經過「委員推薦」及
「委員會機構提名」兩階段。
鄉議局認為，特首參選人須取得不少於120名提委

聯合推薦，同時更要在每個界別中取得不少於30個提
名方可「入閘」，而每名委員僅可推薦一位參選人，

從而體現「均衡參與」的精神。
該局又支持特首候選人人數規定在兩名至三名，並

須得到過半數提委支持方可「出閘」，以凸顯候選人
的認受性。倘最終只有1名參選人取得過半數提委支
持，則建議重啟第二輪提名程序，從而選出第兩名至
三名候選人。

發叔：應依框架普選
鄉議議局主席劉皇發強調，香港應在全國人大常

委會「8．31」決定的框架下落實特首普選，並期望
特區政府能循序漸進，一步一步推動政制發展。副
主席林偉強則指出，政改方案應以大多數港人意願
為依歸，批評反對派所堅持的方案偏離全國人大常
委會框架，是不切實際的，並呼籲反對應以國家、
民生為依歸。
林偉強續說，律政司司長袁國強非常欣賞該局的建

議方案，並引述袁國強指，方案是在全國人大「8．
31」框架下進行，「穩健」、「夠務實」，和香港基
本法也沒有牴觸，有助香港民主發展穩步邁進。他們
對四大界別的建議也值得考慮。

梁海明：方案體現「穩中求進」
鄉議局增選執行委員梁海明坦言，鄉議局的建議確

「保守少少」，但方案體現了政改「穩中求進」的原
則，出發點是體現國家主權、有利香港長遠發展，並非
為了某個政黨可以「入閘」而設。反對派應該關顧大
局，支持政改方案通過。
被問及他們是否對反對派轉軚改為支持政改方案抱

有希望，劉皇發笑言，自己的態度是「樂觀」。元朗
十八鄉鄉事委員會主席梁福元則笑說，政改要「食住
上」。

鄉局：「入閘」須4界別各30提委聯薦

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）工聯
會昨日向政務司司長林鄭月娥提交政改
建議書。工聯會表明，支持2017年落實
普選特區行政長官，而選舉辦法必須嚴
格按照香港基本法及人大「8．31」決
定。他們建議，特首參選人「入閘」應
較寬鬆，參選人取得60名提委會委員支
持即可「入閘」，而委員提名必須是採
用公開提名的形式，提升選舉的透明
度。
工聯會副會長陳有海和潘佩璆、副理

事長彭港祥，及立法會議員麥美娟和郭
偉強昨日向林鄭月娥遞交政改意見書，
並就落實普選特首交換意見。他們表
示，2017年普選特首是普遍香港市民的
共同願望，選舉辦法必須嚴格按照香港
基本法及人大「8．31」決定，也要符
合民情民意，以國家與香港及香港市民
的利益為依歸。
陳有海表示，工聯會在參考了9,000

名會員以及175個屬會意見後，得到多
項共識：支持立法會通過2017年政改方
案；政改方案必須符合香港基本法規
定；特首必須愛國愛港；特首參選人須
由一個具廣泛代表性的提名委會進行提
名，而候選人亦須獲過半數提委會委員
支持。

兩提名程序 5%推薦入閘
在此共識下，工聯會建議提委會的構

成應保持現狀，特首候選人數目兩人至
三人，提名程序可分為「委員聯合推
薦」和「委員會提名」兩個階段：參選
人若獲最少5%，即60名委員推薦即可
「入閘」，而推薦人數設 240名委員為
上限。
在第二階段，每名提委一人最多投3

票，並採用公開提名的形式，以提升選
舉的透明度，候選人須得到過半數選票
才能「出閘」。為確保有2名候選人出

閘，倡議提名程序可以分兩輪，而候選
人亦需表明擁護中國憲法和香港基本
法。

倡兩輪投票 獲過半當選
在普選投票安排方面，工聯會建議實

行「兩輪投票制」，也可遵循一貫的選

舉原則，即簡單多數者當選，候選人必
須得到逾半數選票才可當選。
陳有海最後引述林鄭月娥回應說，她

同意公開提名透明度高，有助提升透明
度，可讓全港市民監察提委會提名，但
無具體評價「入閘」門檻和效忠聲明，
只是強調會爭取民意支持政改。

工聯提低門檻工聯提低門檻「「入閘入閘」」方案方案
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■鄉議局代表昨向袁國強遞交特首普選意見書。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）英國下
議院外交事務委員會在昨日發表的報告中
稱，全國人大常委會「8．31」相關決
定，沒有給予香港人「真普選」云。多名
港區全國人大代表批評委員會的說法，指
英國無權干預中國內政，而其說法更顛倒
了政治倫理。

范太：令港更難落實普選
全國人大常委范徐麗泰昨日表示，無論

是外國政府或議會都無權對中國內部事務
發表任何言論，而有關報告只會令事情變
得更加差，而最差的結果是香港將無法在
2017年落實特首普選。

陳永棋：作對無好處
全國政協常委陳永棋指出，香港基本法
已經對「一國兩制」及高度自治寫得十分
清楚，但香港反對派發出的噪音越來越
多，又經常與中央作對，對香港社會並無
任何好處。
陳永棋強調，在「一國兩制」下，香港
享有高度自治，中央對香港的政策也沒有
任何改變。政改實在得來不易，希望香港
社會各界應努力，盡快通過有關政改方
案。

王敏剛：決定符原則
港區全國人大代表王敏剛批評指，英國
下議院外交事務委員會的說法完全顛倒了
政治倫理。事實上，普選並無所謂的「國
際標準」，只有國際原則，全國人大常委
會「8．31」相關決定，絕對符合國際原
則。
公民黨黨魁梁家傑昨日則聲稱，英方發

表報告是「盡道義責任」，英國首相卡梅
倫對該報告陳述的內容「不可能視而不
見」，但相信英方會先行考慮英國的自身
利益，故他不會對英國有過高的期望云。
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有關報告由英國議會下議院外交事務委員會撰寫，
內容提及全國人大常委會的「8．31」政改決定，

報告指出，委員會認同英國外交部的觀點，認為香港政
制改革的細節屬中國中央政府及香港特區政府的決定，
配合香港市民的參與。
不過，委員會聲稱英國政府應對香港政改的步伐及民
主程度的改革有所立場。報告又認為，比較以往的選
舉，2017的政改方案能讓所有合資格市民「一人一票」
選特首，比較之下的確較以往向前走了一大步。

英贊同循序漸進 指「佔」亂社會
委員會稱，認同外交及聯邦事務部國務大臣施維爾作
證時說，即使是循序漸進，總較原地踏步好，但又「建
議」英國外交部向北京及香港「施壓」，以交出將來的
政改時間表。

報告又提到「佔中」，認為「佔中」的確擾亂香港秩
序，但稱英國外交部應該促請港府就涉及違法的警員進
行調查以至拘捕。報告又聲言對香港的集會自由及新聞
自由「表達關注」。
報告最後列出所謂的香港問題「作證」名單，包括香

港一眾反對派成員，例如有份策動「佔中」的學聯常委
梁麗幗、民主黨主席劉慧卿、公民黨黨魁梁家傑、社民
連副主席吳文遠等。

華春瑩：英對港「責任」不存在
外交部發言人華春瑩昨日在主持例行記者會時，被問

到有關報告時回應指：「香港回歸以來，『一國兩制』
的實踐取得巨大成就，這是任何客觀和不帶偏見的人都
不能否認的事實。香港是中國的特別行政區，香港事務
純屬中國內政，英國無權干預，英方對香港的所謂『責

任』根本不存在。」
香港特區政府發言人昨日則重申，特區政府會堅決按

照香港基本法和全國人大常委會2014年8月31日通過
的決定，推動落實2017年普選行政長官。
發言人續說，特區政府正進行行政長官普選辦法公眾

諮詢。諮詢期至3月7日止。特區政府期望社會各界能
够在香港基本法和全國人大常委會有關決定的框架下，
理性務實地討論，以凝聚共識，讓500萬合資格選民可
如期在2017年通過「一人一票」選行政長官。

港府：支持新聞工作編輯自主
發言人還表示，言論自由和新聞自由均受香港基本

法和《香港人權法案條例》保障。特區政府支持新聞
工作編輯自主的原則，不會干預媒體機構的內部運
作。

香港文匯報訊（記者 連嘉

妮）英國議會下議院外交事

務委員會周五發表《英國與

香港關係：中英聯合聲明簽

署30年》報告，對香港政改

問題指手畫腳，又建議英國

外交部向北京及香港就政改

問題施壓。中國外交部昨日
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行政區，香港事務純屬中國

內政，英國無權干預，英方
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日亦重申，特區政府會堅決

按照香港基本法及全國人大

常委會的「8．31」決定，推

動落實2017年普選特首。
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外交部﹕普選屬內政 英無權干預
英國會報告煽施壓 港府重申堅決依法落實

▲華春瑩昨表示，英方對香港的所謂「責
任」根本不存在。 資料圖片

◀港府重申堅決按照香港基本法及人大「8．
31」決定，推動落實2017年普選特首。圖
為一名市民在觀看政改宣傳片。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自由黨
在政改第二輪諮詢尾聲時與特區政務司司
長林鄭月娥會面，建議在提委會提名程序
中實行包括「公民推薦」的「雙軌制」。
林鄭月娥即時提醒，有關建議「有些違反
香港基本法」。
自由黨黨魁方剛和榮譽主席田北俊昨日
與林鄭月娥會面。他們建議提名委員人數
維持在1,200人，但認為將第三界別中的漁
農界60席減至20席，新增20席青年界及婦
女界代表。
就提委會提名特首候選人的程序，該黨
建議實行「雙軌制」，即在八分之一提委
推薦可「入閘」的同時，加入「公民推
薦」，即由10萬名至40萬名的具代表性登
記選民推薦1名參選人。據該黨引述，林鄭
月娥認為有關建議「有些違反香港基本
法」，但田北俊堅稱，方案並無違反香港
基本法及全國人大常委會「8．31」決定，
更有助爭取「泛民」轉軚。
在該黨建議削減漁農界人數方面，他們
引述林鄭月娥說，有關建議在短時間中難
以實行，且落實建議有一定難度。
自由黨又建議從參選人中產生兩名至三
名候選人，並以「一人最多3票」，但不得
重複選同一人，得票最多者須獲過半數委
員票。就有關特首普選的投票安排，自由
黨建議應「得票最多者當選制」，只設1輪
投票，而「白票」不應當作廢票，當選者
得票則毋須過半數。

自由黨又提「公推」
林鄭：違反基本法

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大律
師公會昨日發表政改意見，指在全國人大
常委會「8．31」決定框架下，按照香港基
本法的規定，特首選舉方法仍可再作進一
步優化。特區政府提出的政改法案倘未能
獲立法會三分之二議員支持通過，特區政
府並無憲制和法律責任重啟「政改五步
曲」，屆時特首的產生辦法將繼續適用。
香港大律師公會在昨日向特區政府遞交

政改意見書中，又建議提委會採取兩階段
程序：在「委員推薦」程序中，獲100個或
以下委員推薦者可以「入閘」，而經由提
委投票決定候選人「出閘名單」，投票時
應公開和不應使用「暗票」。
在「一人一票」普選階段，該會建議，
選民投票選出行政長官，「兩輪投票」和
「排序複選制」，比「最多票數當選」較
值得考慮，如需進行中期選舉，便應就該
中期選舉組成另一個提名委員會，確保提
委會能反映當時的民意。若過半數選民投
「白票」，選舉應視為無效，予選民擁有
否決「出閘」候選人的機會，同時增加選
民參與程度。
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